

Revista Médica del Hospital General de México

Volumen
Volume **65**

Número
Number **4**

Octubre-Diciembre
October-December **2002**

Artículo:

Historia de la Sociedad Médica del Hospital General de México

Derechos reservados, Copyright © 2002:
Sociedad Médica del Hospital General de México, AC

Otras secciones de este sitio:

- ☞ Índice de este número
- ☞ Más revistas
- ☞ Búsqueda

Others sections in this web site:

- ☞ *Contents of this number*
- ☞ *More journals*
- ☞ *Search*





Historia de la Sociedad Médica del Hospital General de México

Juan Miguel Abdo Francis,* J Francisco González Martínez**

El antecedente histórico más relevante de nuestra actual Sociedad Médica es la integración de la primera Sociedad de Médicos del Hospital General, el 5 de febrero de 1908, tres años después de la fundación del Hospital General, como resultado de la necesidad de los médicos que laboraban en esta institución de agruparse con el fin de intercambiar experiencias y proporcionarse ayuda mutua.

La primera noticia que de ella se tiene es un comunicado oficial firmado por el Director General de la Beneficencia Pública, fechado el 7 de febrero de 1908 y que a la letra dice:

Tengo el honor de comunicar a Usted que con fecha 5 del corriente ha quedado solemnemente instalada en este Hospital una Sociedad formada por facultativos pertenecientes al establecimiento, bajo la denominación de Sociedad Médica del Hospital General.

Una semana después, la Beneficencia Pública acusó el recibo y solicitó se le informara en forma periódica de los avances que tuvieran y de las bases con las cuales se regirían.

Esta primera Sociedad agrupó no sólo a los médicos, sino también a los farmacéuticos, odontólogos y empleados técnicos que prestaban sus servicios en esta importante institución.

Los objetivos fueron:

- Estudiar a los enfermos aislados en el Hospital y comunicar los resultados.

- Proponer, a quien corresponda, las mejoras que se juzguen convenientes.
- Vigilar por los intereses de los asociados en su calidad de empleados de la misma.

La Mesa Directiva de esta naciente Sociedad nombró presidentes honorarios a los doctores Eduardo Liceaga, director médico del proyecto de construcción del Hospital General, y Fernando López destacado médico militar quien se desempeñara como primer director del Hospital General. Como presidente fue nombrado el doctor Julián Villarreal, vicepresidente el doctor Eduardo Lamicq, secretario perpetuo el doctor Luis Troconis Alcalá y como segundo secretario el doctor Miguel Mendizábal.

El primer año fue de actividades al parecer aceptables y el 30 de marzo de 1909 se llevaron a cabo los cambios de la Mesa Directiva, quedando como presidente el doctor José Terrés, vicepresidente doctor Antonio A. Loaeza, primer secretario doctor Demetrio López y segundo secretario doctor Antonio Gavarro. Se crea el cargo de Tesorero siendo ocupado por el doctor Everardo Landa.

Los acontecimientos políticos que llevaron a México a la primera revolución social del siglo XX occasionaron que la Sociedad Médica del Hospital General sufriera una grave crisis que la llevó, según dijo José Saloma durante una comida en el Tívoli del Eliseo, al parecer con motivo del cambio de Mesa Directiva en turno, que "nacida ayer en condiciones tan propicias para su desarrollo y engrandecimiento, la Sociedad Médica ha llevado hasta ahora una vida miserable y es preciso decirlo, agonizante".

La última Mesa Directiva de que se tuvo conocimiento fue presidida por el doctor Eduardo Lamicq, siendo vicepresidente el doctor Francisco Hurtado,

* Unidad de Endoscopia. Servicio de Gastroenterología Hospital General de México (HGM). O.D.

** Unidad 110 de Medicina Interna. HGM.

primer secretario el doctor Luis Troconis y segundo secretario el doctor Juan C. Sánchez. Después de esta Mesa Directiva la Sociedad Médica dejó de funcionar.

Muchos años pasaron sin que se tuviera una idea clara de la existencia de una Sociedad Médica en el Hospital General. De nuevo reunidos en una comida en el restaurante Etic, perteneciente a la Secretaría de Educación, con motivo del vigésimo segundo aniversario del Hospital, el 5 de febrero de 1927, el doctor Genaro Escalona responsable del llamado "primer renacimiento científico del Hospital General", al dirigirse a los médicos, a quienes llamó operarios de un mismo monumento, los instó a mantener al Hospital General en su calidad de centro más importante de la cultura médica del país. El doctor Escalona resaltaba los beneficios de contar con tantos pacientes que enriquecen el conocimiento clínico y con una revista médica para publicar sus hallazgos. En esa misma reunión quedaron sentadas las bases para la constitución de lo que sería la Nueva Sociedad Médica del Hospital General de México.

Con fecha 11 de febrero de 1927 se levantó el acta constitutiva de la Sociedad Médica en el salón de actos del Hospital General, teniendo lugar la sesión inaugural. El 24 del mismo mes se llevó a cabo la primera reunión de intercambio científico de la Sociedad. Fungió como presidente el doctor Salvador Alvarado y como secretario el doctor Conrado Zuckermann Duarte de acuerdo a lo acordado por la Asamblea de Socios que estos cargos serían ocupados en orden alfabético natural por los presidentes y en orden inverso por los secretarios.

Otros acuerdos tomados por la Asamblea incluyeron la realización de dos sesiones científicas el segundo y último jueves de cada mes por la mañana, con exposición de temas libres y, en caso de ser muy extensos, presentarlos en resumen, alternancia en la presentación de los temas por los pabellones de Cirugía y Medicina según su distribución en el establecimiento (Hospital), realización de una sesión recreativa cada día cinco que sería organizada por dos médicos elegidos en la sesión anterior y, finalmente, se decidió designar como secretario perpetuo al director del establecimiento.

Los médicos que integraron la Sociedad y que firmaron el acta fueron:

Alvarado P. Salvador
Andrade Cayetano
Araujo José G.



Ávila Silviano
Amor Rosendo E.
Andrade Rosendo E.
Argil Gustavo
Ayala González Abraham
Barroeta B. Pablo
Bosque P. Guillermo
Camacho Humberto
Castillejos Manuel J.
Campos Luis G.
Chávez Ignacio
Cosío Gonzalo
Correa Joaquín
Enríquez Hugo
Escobar Reynaldo
Espinosa Mireles Martiniano
Fernández Darío
Fonseca García Francisco
Fournier Raoul
Frade Pagaza José
Gayol Rodolfo
García Téllez Salvador
González Guzmán Ignacio
González de la Vega Salvador
Gómez Antonio
González II Salvador
González Méndez Julián
Hoyos Darío de
Landa Everardo
Lezama Michel Manuel
Longoria Emilio
Longoria Javier
Márquez Acevedo Genaro
Martínez Báez Manuel
Mendoza Luis U.
Mendizábal Pablo
Miranda Francisco de P.
Mora y Ortiz Juan
Norma Rafael
Ortega y Cardona Manuel
Ortiz y Núñez Eliseo
Pallares Manuel
Perea Manuel
Quiroz P. Fernando
Ortiz y Ramírez Teófilo
Ortiz T. Alfonso
Ramírez Donato
Rivera Soto Ángel
Ríos Arturo de los
Salas Gregorio
Souza y Abarca Alfonso
Torroella Juan Luis

Tronconio Aragón Germán
Ugalde Amador G.
Ulrich Ernesto
Vázquez Mariano
Villanueva Aquilino
Vignon Eduardo
Vargas Lugo José G.
Centeno Genaro
Zuckermann Duarte Conrado

Durante los siguientes 10 años poco se sabe del acontecer de la Sociedad Médica. No contamos con testimonios históricos para evidenciar los sucesos ocurridos en este lapso o las Mesas Directivas que desempeñaron sus funciones. Es probable incluso que se haya disuelto.

Finalmente, es hasta 1938 cuando, reunidos en Sesión General del Hospital, los miembros del cuerpo médico deciden de nuevo formarla, siendo firmada el acta el día 24 de marzo de 1938. Desde entonces a la fecha se ha mantenido vigente con cambios anuales de su Mesa Directiva.

La Mesa Directiva de 1938 quedó constituida de la siguiente manera:

Presidente ex oficio: Dr. Ignacio Chávez,
Presidente ejecutivo: Dr. Abraham Ayala González,
Secretario: Dr. Joaquín Correa C.,
Tesorero: Dr. Salvador Aceves,
Socios: Todos los médicos del Hospital General.

Se citó a sesiones reglamentarias los jueves primero y tercero de cada mes a las 09:00 horas en el aula del Hospital General con duración aproximada de dos horas.

De 1938 al 2001 han ocupado la presidencia de nuestra Sociedad Médica 64 distinguidos profesionales:

Dr. Abraham Ayala Gonzalez
Dr. Mario Vazquez R.
Dr. Lemente Robles Castillo
Dr. Ignacio Gonzalez Guzmán
Dr. Rosendo Amor Esparza
Dr. Pablo Mendizábal Venegas
Dr. Aquilino Villanueva
Dr. Francisco Fonseca García
Dr. José Luis Gómez Pimienta
Dr. Leonides Guadarrama
Dr. José García Noriega
Dr. Fernando Quiroz Gutiérrez

Dr. Jorge Flores Espinoza
Dr. Alejandro Celis Salazar
Dr. Norberto Treviño Zapata
Dr. Raoul Fournier Villada
Dr. Guillermo Montaño Islas
Dr. Ramón del Cueto Decuir
Dr. Samuel Morones de Alba
Dr. Alfonso Acevedo Olvera
Dr. Carlos R. Pacheco
Dr. Francisco Higuera Ballesteros
Dr. Fernando Ortiz Monasterio
Dr. Fernando Martínez Cortés
Dr. Alfredo Torres Soto
Dr. José de J. Álvarez Ierena
Dr. Enrique Flores Espinoza
Dr. Guillermo Alfaro de la Vega
Dra. María Elena Anzures López
Dr. Julio Cueva Velázquez
Dr. Edmundo Reyes Armijo
Dr. Mario Trapaga Altamirano
Dr. Salvador Palma García
Dr. Rubén Ricalde Noriega
Dr. Enrique Margarit García
Dr. Manuel Alcaraz Guadarrama
Dr. Juan Andrade Cárdenas
Pedro A. Bravo Bernabé
Dr. Ramón Vázquez Ortega
Dr. Carlos García Irigoyen
Dr. Patricio Beltrán Goñi
Dr. José I. Chávez Espinosa
Dr. Carlos Fink Serralde
Dr. Juan Maldonado Hernández
Dr. Vicente Cerecedo Cortina
Dr. Enrique Hinojosa Domínguez
Dr. Luis Alcocer Díaz Barreiro
Dr. Noé Vargas Tentori
Dra. Patricia Alonso de Ruiz
Dr. José A. Espinosa Ledesma
Dr. Daniel Murguía Domínguez
Dr. Francisco A. Gutiérrez Godínez
Dr. Guillermo Fanghanel Salmón
Dr. Eduardo Arana Rivera
Dr. Daniel Ariza Herrera
Dr. Antonio Guerrero Hernández
Dr. Avissai Alcántara Vázquez
Dr. José Mario de la Garza Navarro
Dr. José Simón Guajardo Chavarría
Dr. Eduardo E. Díaz Franco
Dra. Patricia Mercadillo Pérez
Dr. Mario Gutiérrez Romero
Dr. Rogelio Chavolla Magaña
Dr. Salvador Cuellar Martínez

Para el ejercicio 2002 la Mesa Directiva está integrada por:

Dr. Francisco González Martínez	Presidente
Dr. Fernando Bernal Sahagún	Vicepresidente
Dr. Juan Miguel Abdo Francis	Secretario
Dr. José Manuel San Román	Secretario Adjunto
Dr. Lino Eduardo Cardial	Tesorero

Concluye aquí nuestro paseo por la historia, pero no podemos terminar sin recordar las palabras de Warthon quien decía: "Hay dos maneras de difundir la luz. Ser la lámpara que la produce o el espejo que la refleja" y la Sociedad Médica del Hospital General de México ha sido desde su fundación, lámpara que ilumina al mundo con la luz del conocimiento médico. Muchos de sus integrantes han sido fundadores de otras prestigiosas Asociaciones Médicas donde han ocupado diversos cargos incluyendo la presidencia. La presencia de los miembros de nuestra Sociedad en los Consejos Médicos de especialidad y en las Academias Nacionales es común, dándole renombre a nuestro querido Hospital General de México.

La Sociedad Médica se encuentra hoy inmersa en el gran reto de retomar su posición de centro de la

cultura médica del país. Dispuesta al cambio rompe paradigmas y se encamina con paso firme por el nuevo milenio con objetivo definido: Lograr mediante la realización de congresos, cursos, diplomados y simposia la superación académica de sus asociados, manteniendo la unidad y la armonía para el crecimiento del cuerpo médico del Hospital.

BIBLIOGRAFÍA

1. Barragán Mercado L. *Historia del Hospital General de México*. Cap VI. La época del Dr. Genaro Escalona. México: Ediciones Lerner Mexicana, 1968: 67-82.
2. Díaz de Kuri M, Biseca Treviño C. *Historia del Hospital General de México*. Cap 4. Los comienzos. Cap 6. El primer renacimiento científico. México: Editorial Gráfica, Creatividad y Diseño, 1994; 112-113, 171-172.

Dirección para correspondencia:

Dr. Juan Miguel Abdo Francis
Patricio Sanz 1258
Col. Del Valle
03100 México, D.F.
Tel. 55751325
E-mail: drjuanmiguelabdo@yahoo.com.mx